
о этом учебном году сту-
'^ денчесиое научное общест

во нашего института продолжит 
свою работу. Основные направ
ления — организационно-методи
ческое, организационно-массовое, 

. научно-исследовательское... Ко
роче, перед нами — важные про-

. блемы современной науки и тех
ники. 

Работа в СНО — многогран
на. И, нонечно, важнейшими во
просами остаются организацион
ные. До прошлого года в струк
туре общества отсутствовали да
же секторы, отвечающие эа раз
личные стороны творческой де
ятельности. Зтот факт говорит о 
том, что организационное совер
шенствование СНО еще далеко от 
своего апогея, и в ново» учеб
ном году предстоит дальнейшее 
упорядочение структуры, устава 

и других положений, регламенти
рующих четкую и целенаправ
ленную работу. 

Из массовых ^мероприятий об
щества в новом учебном году на 

ных всесоюзных конкурсах на сталкивались. На семинарах 
лучшую научную работу. От ко- каждый участник в какой-то сте-
личества и качества таких ма- пеки познает степень своей тео-
териалов зависит место нашего ретической подготовленности и 
института в смотре-конкурсе ву- понимает, как крут и сложен 

первый план выступает неделя 
науки, посвященная 75-летию 
нашего института. Главная ее 
задача — повысить творческую 
активность студентов. Лучшие 
научно-технические работы будут 
представлены на институтской, 
затем городской 'и Всероссийской 
выставках студенческих достиже
ний. 

Важнейшие задачи СНО — 
участие студентов в традицион-

зов страны по хозяйственно-до
говорной и учебно-исследова
тельской тематике. 

Нроме этого, планируются тра
диционные семинары по физи
ке, математике среди первокурс
ников и второкурсников. Именно 
здесь проявляются способности 
будущих специалистов, заклады-
ваются основы творческой рабо-
гы. Ведь по-настоящему с мука
ми исследования новички не 

путь к научным вершинам. 
До сих пор СНО почти без

действовало ка нафедре иност
ранных языков. И сейчас пока 
нет четкого плана. Но несмотря 
ни на что, мы ждем в этом го
ду от нафедры эксперименталь
ных студенческих работ, потому 
что вопрос серьезно уже разра
батывается. 

Студенты-иностранцы охотно 
участвуют в работе СНО. Здесь 

проблема состоит в том, что они 
нечетко еще представляют собст
венные функции в нашей орга
низации. Сейчас на заседаниях 
совета студенческого научного 
общества устанавливаются наи
более определенные формы и ме
тоды работы с иностранцами. Ду
маем, что уже назрела необходи
мость организовать специальное 
собрание преподавательского со
става по этой проблеме. Помощь 
старших, их советы, пожелания 
во многом облегчили бы задачу. 

Задач, стоящих перед студен
ческим научным обществом, бо
лее чем достаточно. Труд
но даже их только перечислить. 
Актив и все члены понимают, 
важность и сложность предстоя
щей работы. 

Е. СТОЛЬБЕРГ, 
зам. председателя совета СНО 

О Т Ч Е Т Ы 

И В Ы Б О Р Ы 
В КОМСОМОЛЕ 
Отчетно-выборная кампания 

в комсомольской организации 
института вступила в завер
шающую фазу. Начались от
четно-выборные конференции 
факультетов. Как всегда, в 
этот период не только подво-

, дятся итоги работы комсо
мольских организаций. Перво
степенное внимание уделяется 
еще не решенным проблемам, 
совершенствованию форм и 
методов работы комсомольской 
организации по улучшению ка
чества подготовки молодых 
специалистов, 

В ходе выборной кампании 
необходимо акцентировать 
внимание на одной из важ
нейших- задач комсомольской 
организации: действенной по
мощи партийной организации и 
ректорату, всему профессор
ско-преподавательскому кол
лективу в выполнении поста
новления ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР «О мерах по 
дальнейшему совершенствова
нию высшего образования в 
стране» и постановления ЦК 
КПСС по нашему институту. 

Необходимо нацелить рабо
ту комсомольских организаций 
на повышение успеваемости 
студентов, улучшение качества 
их знаний, совершенствование 
идейно-политического воспита
ния. 

Успех дела решают кадры. 
Важно не только подобрать в 
состав комсомольских органов 
опытных, инициативных комсо
мольских вожаков. Необходи
мо первостепенное внимание 
уделить обучению нового по
полнения актива практике ор
ганизаторской комсомольской 
работы, повышению роли ком
сомольского актива в борьбе 
за прочные знания. 

Наша задача — закончить 
отчетно-выборную кампанию на 
высоком организационно-поли
тическом уровне и приступить 
вновь избранному комсомоль
скому активу к конкретной ра
боте с учетом всех критичес
ких замечаний, высказанных в 
ходе конференции. 

В. ПОДГОРНЫЙ, 
зам. секретаря 
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Твои студенческие годы 

ОБЫЧНЫЙ, УЧЕБНЫЙ 
Деловитость. Целенаправлен- все направляются к выходу, И 

ность. Л<ажда знаний. Пожалуй, лишь Игорь Глллер — симпатич-
• эти качества — сейчас определя- ный молодой человек — остано-
• ющле в атмосфере только начавг вился у кафедры. Смотрит на 

шихся учебных будней. , опустевшую аудиторию. О чем-то 
• Студенты-третьекурсинки меха- задумался. Обыкновенный сту-

Ш1КО - машиностроительного фа- •̂ "̂'г ~ такой же как я, как ты, 
культета слушают лекцию доцента '̂ '̂̂  любой из нас. Но сегодня 
Нины Реннадьевны Белековой по "^Р^-^ """• '^^к впрочем и перед 
теории вероятности. В аудито- каждым, кто был на лекции, нау-
рии — обычный учебный настрой. ^^ "^^ "^ один шаг раздвинула 
Тот, к которому так привыкли °^°'' горизонты, 
студенты и преподаватели... Как Когда-нибудь, через пять, а мо-
будто летние каникулы закончи- ''^^ быть через десять лет вспом-

• лись давным-давно. И сегодня — ""'^ ^^ ^^< У^^ дипломированный 
те же привычные конспекты, то специалпст, этот обычный день? 
же внимание и, что греха таить, •-'''''У секцию? И не исключено, — 
те же записочки подумает: какие все-таки замеча-

Звенит звонок. Доцент Инна •'^^''"^ "™ ' ^ ^ ' ' ^ . ' " ж Т р ^ Ж в 
Геннадьевна Белекова не спеша Ж*»'АВЛ1:О 
складывает в портфель свой пре- НА СНИМКАХ. Слева: третье-
подавательский материал. По ау- курсник ММФ И. Гиллер; внизу: 
днтории пробегает знакомый для студенты в перерыве. 
каждого студента веселый шумок: Фото В. Кружалова, 

Академическая активность. 

Как ее повысить? 
предметом. тельно думать и искать ответ на первое условие отличной успевае-

нызвать интерес к курсу, заста- затронутую проблему. И вряд ли мости — интерес студентов. . 
вить самостоятельно мыслить — студент пропустит лекцию,'где он 
вот что играет огромную роль в может услышать о новейших до- ^ " ° " ^% "^^"'̂  ""* "Р^^" 

•̂  '^ . ставляется более рациональное 
использование часов практичес
ких занятий. До сих пор мы ис
пользовали это время в основ
ном для консультаций по курсо
вому заданию, причем коисуль-

Главное-заинтересованность предметом 
стижеииях и задачах науки. Член редноллегии газеты «По- усвоении читаемой дисциплины, 

питехник» Л. Н. Москалева об- Я читаю курс экономики на Быстрая реакция студе'нтов на тацйи давались" индивидуально 
ратилась с зтин вопросом к до- пятом курсе электромеханического новые проблемы и стремление каждому из студентов по мере 
центу кафедры экономики и орга- Факультета и на собственном опы- решить их неоднократно прове- возникновения у него каких-то 
низаиии энергетиии ВАСИЛИЮ ^^ """"^ утверждать, что на стар- реио мной также на курсовых за- вопросов. На мой взгляд, следу-
РОМАНОВИЧУ ОКОРОКОВУ Ни- ""*" "УР'̂ '̂̂  лектор вполне может даниях. Наиболее охотно и инте- ет повысить удельный вес прак-
ие мы публикуем ответ ученого ^^'''Р*''""^'^''.: в лекции дискуссион- ресно выполнялись задания по тических занятий по нашим кур-

1 ши. ньге моменты, рассказывать сту- темам, специально не читавшим- сам, превратив их в своеобраз-
Главным условием повышения Дентам о новых (пусть даже ся на лекциях («Оптимизация на- ные семинары, где студенты бу-

академической активности и, в спорных) идеях, 6 новых разра- дежности сложных технических Дут в порядке дискуссии обсуж-
конечном счете, успеваемости сту- ботках в области преподаваемой систем», «Прогнозирование разви- дать лекционный материал и ме-
дентов, как мне представляется, науки. Это оживляет лекцию и тия отрасли»). тоды решения задания. Это повы-
является нх заинтересованность' эдставляет сяушатедей самостоя- Поэтому еще раз утверждаю: сит их активность. 

ИСПЫТАНИЯ 

гидромуфты для питатель
ных насосов крупных элек
тромагнитов произведены в 
лаборатории гидромашиностро
ения. Цель — обеспечить, ус
тойчивую безвибрационную ра
боту агрегата. Эти исследова
ния проходят по договору с 
Ленинградским металлический 
заводом имени ХХ1Г съезда. 

В МОСКВЕ 

находилась группа ученых 
нашего института. Они участ-
вова.чи в обсуждении плана 
научно - исследовательских и 
конструкторских работ по 
проблеме переброски части 
стока сибирских рек в бассейн 
Каспийского моря. Конферен
ция проходила в Государст
венном комитете по науке и 
технике при Совете Минист
ров СССР. 

НА ГОЛУБОМ ЭКРАНЕ 

снова лекции по точным и 
гуманитарным дисциплинам; 
политэкономии, охране -труда, 
сопротивлению ма'Гериалов, ра
диоэлектронике и др. С нача
лом занятий возобновила ра
боту редакция учебного теле
видения. Перед студентами с 
лекциями выступают опытные 
преподаватели; кандидат тех
нических наук В. Н. Дикий, до
цент 10. П. Волков, доцент 
К. Ф. Ковалев. В этом семе
стре запланиоована 131 пере
дача вместо 77, как было в 
прошлом учебном году. Коли
чество передач увеличится; к 
декабрю, например, ожидается 
новая передача по физике для 
подготовительного отделения. 

НОВАЯ СТОЛОВАЯ 

открылась рядом со спорт-
городком. За лето здесь вырос
ло просторное четырехэтажное 
здание. На первом этаже мож
но приобоести и кулинапные 
товары. На втопом — основ
ной зал столовой, оассчитаиг 
ный на 530 мест. На третьем 
этаже — молодежное кафр. 
Работники столовой вп главе с 
ее директором А. Л. Еорысти-
ной готовят вкусную пищу и 
радушно встречают студентов 
и преподавателей. 



ПОЛИТЕХНИК 

К СОБРАНИЮ КОММУНИСТОВ ИНСТИТУТА 
В июле 1973 года Центральный Комитет КПСС рассмотрел во

прос «О ходе выполнения партийной организацией Ленинград
ского политехнического института им. М. И. Калинина решений 
ЦН КПСС по повышению уровня учебно-воспитательной и научной 
работы» и поставил перед коллективом института главные зада
чи подготовки инженерных и научных кадров, определил основ
ные направления учебно-воспитательной и научной работы. 

Для выполнения зтого Постановления ректорат, партийный 
комитет и общественные организации ЛПЙ разработали проект 
перспективного плана развития института до 1990 года, охваты
вающий учебную, идейно-воспитательную, научную и хозяйст-
веннук деятельность нашего коплентива. Сегодня, под новой руб
рикой «Выполняя Постановление ЦК КПСС», мы даем краткий об
зор проекта. 

НАУЧНУЮ основу планирова
ния подготовки кадров и 

совершенствования учебных пла
нов должен составить обоснован
ный прогноз развития отраслей 

••• народного хозяйства и их потреб
ности в специалистах, выпускае
мых нашим институтом. Для ко-
ордипации работы кафедр в этом 
направлении в' 1974 г. будет 
создана госбюджетная лаборатория 
при ИЗФ, Планом предусмотрено 
проведение систематического ана
лиза деятельиости выпускников 
института на базовых предприя
тиях. В 1 9 7 6 — 1 9 7 7 гг. предсто
ит корректировка учебных пла
нов, а к 1980 г. должны быть 
разработаны новые планы, отра
жающие прогресс наукн, техники 
и производства. 

Известная индивидуализация 
обучения на старших курсах, 
подготовка специалистов в соот
ветствии с конкретными запро
сами предприятии, выпуск кате
гории инженеров-исследователей, 
имеющих навык научной рабо
ты, — все это позволит вести 
обучение более гибко, с широкой 
общеинженерной и глубокой спе
циальной подготовкой. В плане 
особое внимание уделяется овла
дению нашими студентами осно
вами экономики, научной органи
зацин труда, психологии, педаго
гики и методами управления про
изводством. 

Р ПРОЦЕССЕ работы над пла
ном факультеты выдвину

ли многочисленные предлвжешя 
по созданию новых специально
стей и специализаций: порошко
вая металлургия, комплексное ис
пользование водных ресурсов, ми
кроэлектрон Е1К а, микромашины, 
кибернетика электрических ма
шин, физика космоса и кюсмотех-
ника, обработка давлением спе
циальных сталей и сплавов и др. 
Предстоит в определенные сроки 
изучить и согласовать с мини
стерствами эти предложения и 
провести поэтапную переработку 
структуры института. В частно
сти, намечается преобразование 
факультета радиоэлектроники в 
радиофизический, инженерно-эко
номического — в факультет эко
номики и управ.тения производ
ством. В перспективе — созда
ние кафедр биофизики, теорети
ческих основ управления произ
водством и др., факультета под
готовки преподавателей для НТУ, 

• техникумов и общетехнических 
кафедр вузов. 

Р ЦЕЛЯХ укрепления связи 
учебного процесса с произ

водством в течение 1974 — 
1980 гг, на ряде ведущих пред
приятий и объединений предпо
лагается создать учебно-науч
ные лаборатории, в частности 
на Череповецком металлургаче-
ском заводе, на Ижорском заводе, 
в объединении «Электросила», на 
Ленинградской атомной электро
станции и др. 

Усиление лабораторной базы, 
широкое привлечение студентов 
к работе в СНО, обучение по ин
дивидуальным учебным планам, 
совершенств о ватте всех форм са
мостоятельной работы вплоть до 
разрешения сдачи экзаменов по 

некоторым курсам экстерном, 
улучшение организации производ
ственной практики помогут укре
пить твор'теское начало в процес
се овладения знаниями и навыка
ми, повысить успеваемость. 

С другой стороны, будут вне
дряться прогрессивные методы 
массового обучения и контроля с 
применением ЭВМ и других тех
нических средств. 

Б связи с этим в 1 9 7 7 - -
1979 гг. предусматривается со
здание вычислительного цент
ра, вычислительных классов на 
всех факультетах и формирование 
единой системы ЭВМ с пультами 

Ы Д Е Й Н О - воспитательная и 
культурно-массовая работа 

ректората, общественных органи
заций, кафедр нацелена на под
готовку технически, грамотных 
специа.тнстов с высоким уровнем 
общественной активности. Еди
ный план идейно-воспитательной 
работы в ЛПИ должен быть пере
смотрен с учетом постановления 
ЦК КПСС. 

Ведущая роль в деле форми
рования мировоззрения 'молодых 
инл^неров принадлолшт кафед
рам общественных наук, однако в 
плане подчеркивается необходи
мость усиления этой работы на 
общеинженерных и специальных 
кафедрах, обладающих сильными 
средствами восшгтательного воз
действия на студентов в процессе 
обучения и научной работы. 

Окончив институт, молодой 
специалист обязательно должен 
иметь личный опыт обществен
ной деятельности, иметь навык 
работы в коллективе с развитой 
общественной жизнью. 

В перспективном плане преду
смотрены основные направления 
совершенствования факультета 
общественных профессий; приво
дятся контрольные цифры подго-

ных работ предусмотрено под
нять в 1990 году примерно в 
3 раза, а госбюджетных — в 
4 раза по отношению к 1972 г., 
что составит почтн 86 млн. руб., 
из которых около 12 млн. руб. 
будет приходиться на госбюд
жетные работы. 

Естественно, такому росту 
обьема научных исследований 
будет сопутствовать и рост ас
сигнований на приобретение 
оборудования, созлание уникаль
ных экспериментальных стендов, 
приборов и т. д. 

Д Л Я улучшения качества 
' ^ подготовки специалистов 

предусматривается более широ
кое вовлечение студентов в на-
учно-исследова!'ельскую работу, 
проводимую кафедрами. Предпо
лагается, что к 1990 г. в хоз
договорных и госбюджетных на
учно-исследовательских работах 
будет участвовать до 40 процен
тов студентов дневного обуче
ния. _ Намечено расширение 
штатной численности преподава
тельского состава, научных со
трудников и инженеров в ин
ституте. 

Как и в настоящее время, ко
ординация и руководство на-

ГЕНЕРАЛЬНАЯ ПРОГРАММА 
Р А З В И Т И Я ИНСТИТУТА 

'ВЫПОЛНЯЯ ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦК КПСС 

СЯ создать .лаборатории для про
ведения исследований по таким 
важным направлениям, как, на
пример, прогнозирование развития 
отдельных отраслей промышленпо-
сти и количественной потребно
сти в молодых специа.тистах, 
комплексные исследования по 
атомной энергетике, по пробле
мам перераспределения водных 
ресурсов в Европейской и Ази
атской частях СССР и другим 
направлениям. 

3 ПЕРСПЕКТИВНОМ плане 
видное место уделено даль

нейшему расширению содружест
ва с предприятиями страны. Чис
ло комплексных договоров пред
полагается довести к 1990 г. до 
8 — 1 5 , где планируется участие 
всех факультетов, кафедр и дру
гих подразделений института, 

•Одновременно с этим преду
сматривается организация ^>со-
бых базовых учебно-научных ла
бораторий при крупнейших науч
ных и промышленных центрах 
Ленинграда и Северо-Западного 
района страны (Атомная элек
тростанция, Институт ядерной 
физики нм. Б, П, Константинова, 
Физико-технический институт АН 
СССР им, А. Ф. Иоффе и др,). 

Естественно, укрепление свя
зей ЛПИ с промышленными 
предприятиями страны при вы
полнении хоздоговорной темати
ки, совместная работа по ком
плексным договорам плодотворно 
скажутся на внедрении в прак
тику законченных инженерно-
научных разработок, и планом 
предусматривается увеличение из 
года в год числа внедряемых ра
бот, 

р о с т у внедрения в промыш
ленность законченных НФ* 

учно - исследовательских работ управления на факультетах к от- товкн лекторов и полнтинформа- у,но-,,еслед™атсльской работой бу™ 111б1СшТ^еп^ 
дельных крупнеипшх кафедрах. торов общественных корреспон- кафедральных коллективов бу- ш'нрен4 ^^„е и м ^ а л ь " ! н' о-

0Д1Ш ИЗ крупнейших вузов ?„Гтго ™ . Г '̂  *" ;<" «?™«™-™™ся через систе- изводетвенной базы института, 
страны — ЛШ уже сейчас нуж- Т , , 1„мт.„;„ „** ™ "̂ < ™^- Намечено продолжить планируется до 1980 г. ввести 
да'ется в а^т'нзировмной 'си- ^шоТшгГ,!кТ^2шТ Иш^ш^^ Дальнейшему совер; в строй экспериментально-про-

1- .*1аи1/иид 11и.]итическои раооты Оу-- шепсгвованию организационной изптптврннме «ЯГТРПГТГИР ИТТ-

стеме управления. Планом наме- ^.^^.З^^-^^^ься дифференци- струк -̂ры руководящих и коор- 1шпТТшьшТТш^^^^ 
чается последовательное созда- Р^3;\™й п дход в формировании динирующих подразделений, В парком, которые будут не только 
ние подсистем АСУ-ВУЗ: «Абиту- '"™™„ Г г . . п« "Р' ' ' ' ' ' ' ' '^ ' ' "" частности предполагается, что в обслуживать научно '- исследова-
риент», «Учебный процесс» н т Г ™ ^ Г Г ' 7 ^ " ' " ^ ^'''^'" 1973-1974 .гг, будут расширены тельские работы .кафедр инс4ту-
других студент ™ ™ ' ' ' ' " ™ '' ""'''' ''Т'''''' ™- ^''''''- ^ '̂ ̂ ' « '''^''''' образцы опых-

. Р!^1^,^.^^!1^ ' "^ разработать меры по созда- ного оборудования, приборов. 
ОАМЕТНОЕ внимание будет Т Я Т Р ™ пп!^^' ' ' ' ' ' ' " °̂'̂ ™" ^'"' ^*^ '̂ Работающих с само- Многолетний опыт показал, 
•̂  уделено развитию учебно- «^^„«ЙШ»^ 1Г '̂ '̂̂  «^У ^З стоятельным финансовым ба.лан- что заочная аспирантура не

научной базы института. Так, в пвятДп^ и.Г.л™Гл "Р^"°" •'̂ о"' » также намечена органи- редко оказывается не очень э ^ 
ближайшие 5-7 лет предпола- с1п^;^\пV.^^«^^п^^^^ ''"^"^ "'̂ ^̂ '̂ '̂  ^^^ "° ^̂ ^̂ •̂ '•" Фектнвной. Поэтому увеличения 
гается коренная реконструкция ^т^г^пр ^^^^^^^^ "̂ ™ научным проблемам и др. количества аспирантов до 1160 
лабораторий общей физики, хи- вотпитание П^штт^^^ СУЩЕСТВУЮЩУЮ организа- человек в 1990 г, намечено 
мии, вычислительной математи-' основные напоавтения ГППР '̂'̂ '̂ ^ ^^^ ^ руководство научно- достичь, в основном, за счет пе
ки, сопротивления материалов, а ствования итейно впгпнтя Р °̂ "̂- ''̂ '̂ •̂'̂ «Дозательской работой и в левой очной аспирантуры, обес-
также расширение издательско- работы со стужентами ип '̂ "̂°" будущем предполагается оста- печивающей кадрами другие ву-
го отдела и полиграфической ба- учебное время Рячпт1|г.тяш ^^^~ ^^'^^ *̂ научно-иселедователь- зы, научные и промышленные 
зы института. Важное значение кретные меоы по яяп^н? ^^^" '̂ '̂ "̂  сектором института. Прн учреждения страны, в первую 
имеют намечаемая реконструкция развитию Физической КУП ^°^' секторе планируется созда- очередь Рос&ийокйй Федерации. 
основного книгохранилища биб- спорта культуры и ^ие новых общих лабораторий: Предполагается заключить коя-
лиотеки и создание современной |-,^,' ^ лаборатории но измерительной лективные договоры с .рядом ву-
системы хранения и поиска на- ^ОЛЬШОИ раздел в перепек- технике, лаборатории по химиче- зов РСФСР и других республик, 
учно-технической информации, тивиом плане отведен раз- скому анализу воздуха в лабора- осуществляя для них регулярную 
приобретет!̂  современных копи- витию научно-исследовательской торных помещениях и др., соз- подготовку через целевую аспи-
ровальных и множительных Работы, подготовке научных Дание институтского вычисли- рантуру кандидатов наук, необхо-
средств. , ка,1ров, а также вопросам рас- тельного центра. димую методическую помощь и 

« - ширения материальной базы. К 1990 г. планируется уве- т. п. (Да.льневосточный, Омский, 
качество обучения в конечном Объем научных исследований, личение проблемных и отрасле- Кишиневский и др. политехниче-

итоге определяется квалификаци- ведущихся в настоящее время, вых лабораторий. Предполагает- ские институты), 
ей преподавателей. План опреде- значителен, но тем не менее он 
ляет основные формы этой рабо- «е удовлетворяет современным 

АТТТ1. требованиям к постановке и 
ты с использованием ФПК и ста- развитию фундаментальных ис-
жнровок на заводах, в НИИ. следований в высшей школе, об-

В течение 1 9 7 4 — 1 9 9 0 гг няпт ^'^'^^^^^'^ опытными, высоко-п течение 1У/4 хууи гг.наш ква.тифицированнычя научными 
институт должен подготовить око- кятпямн г Т / п Й и ™ .6 I , ™ 

ло 400 ДОКТОРОВ и 1500 кандида- ще? Г'мя решатГ круп̂ ^̂ ^̂ ^ 
тов наук. Эта программа учиты- у̂ ны? проблемы как не У1Й1 
вает также помощь периферий- Гтетворят втот'объем нсст1до 

ашвг7Гстип1Ги Евс^Гму -"™ « возросшим ^ребованГ 
ния намеченного доля заведую- '^/Ти^"' ' " ' ' «Ь1пускаемь1х и 
щих кафедр-докторов наук и про- '̂"̂  народного хозяйства Совет-
фессоров по званию --должна Г ° и '" ' ' ' "̂  ' ' " '^^"''^ ' ' ^ ' " 

»п нпЛ '̂"Рз- Нот почему в плане раз-
возрасти с 70 проц, в 1973 году вития научно-исследовательской 
до 90 проц. в 1990 году. работы рост объема хоздоговор-

Проект перспективного плана развития ЛПИ, который рассмот
рен и одобрен иа заседании актива института, а затем на заседа-
НИИ парткома и совета института, следует рассматривать как 
пер8Ы>̂  крупный шаг, организующий и направляющий все звенья 
института в работе по претворению в жизнь Пйстановлекия 
ЦК НПСС. 

После утверждения план должен стать программой действий 
всего коллектива института на ближайшие 15 лет. 

Успешное выполнение П''"''ПР"ТИЙНОГО плана будет конкретной 
реализацией Постановления ЦК КПСС, нашим вкладом в дело вы
полнения задач, поставленных партией и правительством перед 
высшей школой страны. 

Обзор проекта перспективного плана института подготовили 
к печати д. т. н. профессор А. К. ГРИГОРЬЕВ и доцент 

В. И. БУЛАНИН, члены редколлегии «Политехника». 

К СОБРАНИЮ КОММУНИСТОВ ИНСТИТУТА 



ПОЛИТЕХНИК 

Новый 
студсовет-
иовые 
зщвчи 
Начало учебного года — хло

потливый момент в жизни обще
жития: старый состав студсовета 
обновляется. 

Ориентируемся,в основном, на 
младшие курсы. Зто и понятно. 
У многих за плечами служба в 
армии. Хорошо проявили себя на 
летней стройке. А главное — 
вся работа в студсовете у них 
впереди. 

Последние четыре года физи
кам, которые жили в первом кор
пусе, приходилось нелегко. Кор
пус нуждался в ремонте, не бы
ло постоянной вахты. Но, несмо
тря ни на что, в общежитии все
гда существовал полный порядок 
и зафиксированы лишь единич
ные случаи нарушения правил. 

Возможности для работы студ
совета сейчас гораздо лучше: про
изводился капитальный ремонт 
корпуса, появились необходимые 
помещения. Новый совет уже 
больше сможет думать об орга
низации свободного времени сту
дентов: различные вечера отды
ха, встречи, лекции, выставки.,. 

Что хочется пожелать в рабо
те новому студсовету? Прежде 
всего не стесняться и привле
кать к действию всех студентов. 
Опиваться в своей деятельности 
на бюро ВЛКСМ и партбюро фа
нультета. Внедрять новые формы 
и методы. Например, при рас
пределении профсоюзных льгот 
обязательно учитывать мнение 
студсовета... 

Депо это интересное и нуж
ное как в общественном, так и 
в личном плане: такой богатый 
опыт организаторской работы 
всегда пригодится. 

Ю. ГОЛЕНЬКИЙ, 
председатель студсовета пер
вого корпуса 

ВСПОМИНАЯ ДНИ ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ ПРАКТИКИ 

С т а н е м 
инженерами 
• 26 сентября, после работы на 

заводах, предприятиях, в лабо
раториях, мы собрались в ин
ституте. Мы •— это студенты-
вечерники первого курса турбин-
«ой специализации, и в жизни 
каждого из нас сегодняшний 
день открывал новую страницу. 

Преподаватели кафедры позд
равили нас е началом занятий. 
Затем доцент В. И, Буланин рас
сказал о специальности, об осо
бенностях занятий на вечернем 
факультете, познакомил с учеб
ными планами подготовки ин
женеров-турбинщиков. Мы ус
лышали много советов, как ор
ганизовать свою работу, чтобы 
добиться успехов и на производ
стве, и в институте. 

Доцент А. И. Прядйлов пока-
вал нам лабораторию кафедры, 
рассказал о проводимых здесь 
научных исследованиях, позна
комил с основными рабочими 
влементами и принципом дейст
вия паровых и газовых турбин. 

Так, в свой первый учебный 
день мы незаметно для самих 
себя вошли в ту область техни
ки, в которой будем работать в 
будущем. Каждый из нас поста
рается выполнить пожелания 
учителей и будет упорно рабо
тать над материалами лекций и 
•упражнений. Ведь без ИТОГО, МЫ. 
понимаем, стать выеококвалифи-
Ииропанньш инженером невоз
можно. 

А. ДЯГИЛЕВ, 
студент гр. 134 в. 

Нужна ли мне практика? Та
кой вопрос я часто задавал себе 
задолго до прохождения ее ны
нешним летом. Кажется, чему 
можно научиться за полтора ме
сяца, имея 18 лет производст
венного стажа на одном из ле
нинградских машиностроитель
ных заводов. Теперь зтого во
проса уже нет. Ответ один: ко
нечно, да! 

Уже само пребывание на Ки
ровском, одном из крупнейших 
заводов страны, производит не
изгладимое впечатление. Город в 
городе со своими улицами, садами, 
скверами. Но уже при входе на 
завод чувствуется, что это город 
труда и его главная забота — 
выполнение государстве и н о г о 
плана. 

Таким предстал перед нами 
прославленный Кировский завод, 
таким увидели его мы, 'студенты, 
окончившие третий курс ММФ. 

По учебному плану наша прак
тика состояла из двух частей: го
рячей и холодной обработки ме
таллов. Но, на мой взгляд, к со
жалению, они прошли на разных 
уровнях . относительно той прак
тической пользы, которую н а м — 
механикам можно было извлечь. 

Практика по горячей обработ
ке металлов дополнила наглядно 

Л Е Т О 

НА КИРОВСКОМ 
И закрепила теоретически весь 
тот материал, который нам был 
прочитан на втором и третьем 
курсах. Сюда вошли: обработка 
металлов давлением, термообра
ботка, литейное и сварочное про
изводства. В связи с этим хочет
ся отметить хорошую организа
цию практики со стороны препо-
дателей института Г. И. Филип
пова, В. Г. Плотицина, 3. В. Ви
ноградовой. 

Лекции, прочитанные нам 
представителями цехов, а также 
дававшиеся на рабочих местах 
разъяснения организации и хода 
выполнения технологических про
цессов, структуры производства 
на том или ином участке, по
могли нам довольно ясно пред
ставить то, с чем многим из нас 
придется столкнуться в недале
ком будущем. 

Однако очень желательно, что
бы цеховые руководители в дан
ное время были менее загруже
ны текущими производственными 

делами, так как им приходится 
иметь дело с большими учебными 
группами, отсюда — за шумом 
станков плохо слышны объясне
ния, а не уловив, в чем суть де
ла, вопросы по деталям задавать 
бесполезно. 

Главной целью второй части 
практики (холодная обработка) 
являлось не только общее озна
комление с технологическими 
процессами изготовления из за
готовки детали, которую можно 
установить в тот или иной узел 
машины (здесь как и по горячей 
обработке была прочитана лек
ция и показаны технологические 
линии). Нам предстояло под ру
ководством опытных мастеров и 
рабочих самим у строгальных и 
фрезерных, сверлильных и то
карных, револьверных и многих 
других станков принимать уча
стие в рождении деталей. Нужно 
заметить, что на первом курсе 
мы по два часа в неделю уже 
работали ка станках. Но разве 

можно сравнить багаж знаний то
го времени с тем, который накоп
лен сейчас. 

Нан мне показалось, руковод
ство цехов постаралось здесь 
пойти по наиболее легкому пути: 
лишь бы чем-нибудь занять сту
дентов и меньше с ними возить
ся. К примеру: чему может на
учиться студент, промывая трак
тора или одевая шайбочку на 
болтик? Если так бывает из года 
в год и руководители кафедры 
«Технология конструкционных 
материалов» мирятся с этим, то 
они совершают большую ошибку. 
Такой серьезный недостаток на
до ликвидировать в ближайшее 
время. 

Ну, а в общем: даже то, что 
студент окунулся в рабочую сре
ду, то, что он почувствовал ритм 
труда, уже само собой принесло 
каждому огромную пользу. Мне 
же как бывшему рабочему прак
тика помогла больше вникнуть в 
вопросы организации производст
ва, дала возможность изучить 
опыт цеховых руководителей и 
взять на вооружение то, что осо
бенно пригодится в будущей ин
женерной деятельности. 

С. МАТВЕЕВ, 
студент гр. 442/3, парторг 
курса 

Мы-ра6очие 
Практика. Первое знакомство 

с производством. Первая деталь, 
вышедшая из рук. Первая зар
плата. Мы пробуем на деле то, 
чему научились за 3 года и 6 
сессий: практика - ^ критерий 
познания. 

С чего начинается каждый за
вод Д.ТЯ новичка? С получения 
пропуска, с правил техники без
опасности, а наш — научно-
производственное объединение 
«Электроаппарат» — начинался 
д,чя нас и знакомством с' его поч
ти вековой историей. 

Вот уже позади осмотр терри
тории завода, и мы отправляем
ся на экскурсию в цехи. Везде 
прохладно, чисто, с-ветло, рабо
тают радиоточки. Нам предлага
ют работу — девушкам на кон
вейере, ребятам на станках. Из 
пяти рабочих дней мы заняты 
четыре. Пятый день уходит на 
более детальное знакомство с ор
ганизацией производства, струк
турой цехов. Кроме того, каж
дый из нас получает иидивиду-
альное задание: мы изучаем вы
соковольтные выключатели 
ВВЗ-12 и БВ-20, нужно разо

браться в их действии и произ
водстве, а таклсе подробно "узнать 
назначение, пр1гнцип действия и 
технологию изг-отовления задан
ного узла. 

Запомнился первый рабочий 
день. Ровно в 7,15 встретил нас 
сменный мастер. Взгляд его был 
доброжелательный, но испытую
щий. Сначала заданные операции 
кал;утся несложными, однако к 
первому перерыву мы ууже в со
мнениях. У работниц производст
венная пятиминутка: план — 
300 плиток в день, его нужно 
выполнить обязательно. 

Да, работа не из легких, но-
по-ммму, каждому человеку, тем 
более будущему инженеру, про
сто необходимо самому побывать, 
пусть недолго, непосредственным 
производителем. Здесь, в цехе, 
ощущается сила рабочего коллек
тива, всех объединяет одно об
щее дело, увалсением пользуется 
умелый, а лентяй не получает 
никаких поблажек. 

Обед, Отдыхаем целых 40 ми
нут. Честно говоря, следующего 
перерыва ждем с нетерпением. 
Наконец, кончили. Выходим из 

проходной. Нас переполняет гор
дость: мы — рабочие. Мы устали 
после полного рабочего дня, на
строение приподнятое и празд
ничное. Таких дней у нас будет 
немало: практ1П(а после 3 курса 
длится 6 недель.., 

С каждым разом мы уставали 
все меньше и меньше и все 
больше включались в обществен
ную жизнь цеха, нам доверяли, 
с нами считались. 

Руководитель практики от 
НТО Юрий Алексеевич Анисимов 
много сделал д.ля того, чтобы 
лучше познакомить нас с заво
дом. Он организовывал для нас 
экскурсии, особенно интересной 
бы.та экскурсия — ознакомле
ние с производством трансформа

торов тока. Зто помогло нам 
при выполнении отчета по прак
тике. 

Очень благодарны мы и наше
му руководителю по практике от 
института Оксане Михайловне 
Шахаевой. Ее активное участие 
и поддержка чувствовались при 
поступлении на работу и при 
сдаче зачета. 

Состоялось паше первое зна
комство с производством, Онв 
ео1'е раз доказало необходимость 
не только теоретических знаний, 
но и практических, а также зна
ний по организации и структу
ре предприятия. Этому нам еще 
предстоит научиться. 

Е. БЕЛЕНЬКАЯ, 
студентка гр. 423/1 

Нас окружала забота 

Все выше и выше поднимается над укрощенной Ангарой Усть-

Илимская ГЭС. Этим летом здесь проходили производственную прак

тику студенты третьего и четвертого курсов ГТФ. Многие непосред

ственно участвовали в строительстве, работали бетонщиками, гео

дезистами, контролерами техинспекции. За время практики Усть-

Илим стал родным для студентов. Каждый по праву гордится, что и 

он отдал тепло своих рук ударной комсомольской стройке. 

Фото В. ВАТАГИНОЙ, студентни гр. 414/2 

Не первый год крепкое деловое 
содружество связывает гидротех
нический факультет ЛПИ и сек
цию использования водных ре
сурсов Дрезденского технического 
университета. Вот и в августе 
этого года группа студентов-гид
ротехников под р^тсоводством до
цента В, И. Виссаряонова прибы
ла в Дрезден. С первого же ча
са пребывания на немецкой зем
ле мы былн окружены внимани
ем н заботой. В сердечной обста
новке прошла встреча с директо
ром секции использования вод
ных ресурсов профессором Бу
шем, Он интересовался учебой и 
жизнью советских студеитов, мы, 
в свою очередь, — жизнью сту* 
дентов ГДР, 

Наша практика началась зна
комством с гидротехническими 
сооружениями, расположенными 
у города Дрездена: гидроаккуму-
лирующей электростанцией Ни-
дерварта, водоочистной станцией 
Кошиц и другими. Далее -^ в 
Магдебургском промышленном 
районе мы осмотрели систему 
плотин в Гарце, судоподъемник 
на канале Одер-Эльба, очистные 
сооружения. 

Большой интерес во время 
практики у нас вызвали водо
очистные станции. Кошиц мощ
ностью в 90000 кубометров воды 
в сутки и на реке Роде, мощно
стью в 146 кубометров воды в 
сутки. Эти соооужения оснащены 
современным оборудованием; тех
нология очистки воды на них 
позволяет значительно умень
шить содержание хлора в воде, 
что намного повышает ее вкусо
вые качества. , 

Опыт эксплуатации гидроак-

кумулнрующих электростанций, 
методы очистки воды и усовер* 
щенствованные для нашего вре
мени подъемники судов могут 
быть полезны прн проектнроваг 
НИИ и строительстве аналогичных 
объектов в нашей стране. 

Дрезден на время практики 
стал нашим вторым домом. В 
свободное время мы знакомились 
с музеями и памятниками этого 
исторического города — побрати
ма Ленинграда. На пути к Маг
дебургу мы несколько часов 
провели в Берлине, где о{:мотрели 
новый центр города, а в Трептов-
парке возложили цветы к памят
нику советскому воину-освобо
дителю. 

Неизгладимое впечатление про
извели на нас средневековый за
мок Вернигероде и пещеры в Гар-
це. А во всемирно известном 
Веймапе мы посетили музеи Ге
те и Шиллера, где познакомились 
с жизнью и творческой деятель
ностью этих великих поэтов. 

Глубоко в памяти — поездка в 
Бухенвальд. Сюда устремляются 
тысячи людей из разных стран 
мира. Здесь наша группа возло
жила цветы к памятнику совет
ским военнопленным, погибшим в 
концлагере, а у Набатной башни 
мы почтили молчанием память 
всех узников, замученных здесь в 
годы фашизма. 

Сейчас, рассказывая о днях, 
проведенных в ГДР. мы всегда с 
благодарностью вспоминаем док
тора В. Байера и проЛессорэ К. 
Буша, их отличную организацию 
нашей практики, внимание и за
боту, которые мы чувствовали 
ежедневно, 

А. АНДРЕЕВ, 
студент гр. 5И/3 



ПОЛИТЕХНИК 

СТАВРОПОЛЬЕ: 'Студенческая 

стройка 

Так 
закалялась 

дружба 
Студгородок. прямоугольные 

корпуса общзжитий. Высокие 
стройные тополя на газонах. На 
асфальте тротуаров—вечно спе
шащие студенты, Канику.ты поза
ди. Все Вчходит в привычную ко
лею. 

Так н в шестом корпусе, где 
живут студенты физнко-метал-
лургического факультета. Уже 
идут занятия в институте, но все 
же в своих разговорах студенты 
нет-нет и возвращаются к одной 
теме. И это не удивительно: на 
многих из них—зеленая форма 
бойцов студенческих отрядов, 

Б коридорах общежития часто 
услышишь приветствия: «Виза, 
Куба!» « Фройндшафт!» «Салют, 
Бинь!» И в этом тоже нет ничего 

. удивительного: среди бойцов 
ССО—и русские, и немцы, и 
вьетнамцы, и сирийцы, и кубин
цы.., • -. К-̂Х ,,„ 

Еще 'свежи в''памяти летние 
будни третьего, трудового семест
ра. Что ни говорите, а все-таки 
приятно поделиться с друзьями 
своими впечатлениями, которых 
за месяц с лишним накопилось 
немало. Поделиться здесь, у себя 
дома, в родном общежитии. • • 

Вот хотя бы кубинец Исидро 
Ромейро. 

• Атлетическим телосложени
ем Исидро не отличается. На
против, он тонок и хрупок, что 

. нисколько не помешало ему 
отлично работать. Был и грузчи
ком, н каменщиком, и землеко
пом... Не беда, что иногда не 
все получалось сразу. Рядом все
гда оказывались друзья. Миша 
Кучеров и Саша Гужий... Помо
гали, как могли. Было весе.10, и 
работа спорилась. 

А у вьетнамца Нгуен Впнь 
Биня строительное лето то
же прошло успешно. Впервые 
побывал в стройотряде, но это 
совсем не значит, что его пер
вые шаги робкие. Быстро по
знакомился со всеми. Ребята зва
ли парня но-свойскп — просто 
Бинь. От души работал: копал 
землю, строил забор для завода.,. 
Очень понравился Ставрополь
ский край с замечательным сол
нечным климатом, веселыми ре
бятами — студентами, госте
приимным народом. Находи
лось время и для футбо.ла, н для 
художественной самодеятельно
сти, и для экскурсий... 

Огромное впечатление про
извели на стройотрядовцев жем
чужины Ставрополья — Дом-
бай и Теберда, куда они приез
жали в выходной подышать гор
ным воздухом: хвойным арома
том столетних сосен. елей и 
пихт. Познакомились с историей 
этого удивительного уголка Со
ветского Союза. Любовались без
облачным небом, снежными вер
шинами гор, скалистыми пика
ми. 

Не забудутся студенту из 
ГДР Бернду Ровеку вечера у 
костров с тихими песнями под 
гитару. Он тоже этим летом 
побывал на студенческой строй
ке в Ставрополье. Именно там 
Бернд особенно почувствовал как 
сближает людей труд. Бригада, 
в которой работал, стала одной 
из передовых. Если появится 
возможность, то и следующим ле
том обязательно запишется в 
стройотряд. 

За небольшой промежуток 
времени, всего лишь за месяц 

с небольшим стройотрядом 
«Сплав» сделано немало. Кир
пичная кладка забора. Устройст
во фильтрационных отстойни
ков. Прокладка кабеля. Бетон
ные и земляные работы, В ито
ге освоено строительных средств 
на сумму 150 тысяч рублей. До
говорный план строительного 
треста выполнен на 130 процен
тов. 

И во всем этом — существен
ная доля студентов-иностранцев, 
которые старались пе отставать 
от своих русских друзей. Не 
только работа, конечно, оста
нется в памяти. Кубинцу Ма
нуэлю Антонио Гарсиа, напри
мер, запал в сердце вечер ин
тернациональной дружбы, где 
по единодушному мнению юно
шей и девушек десяти нацио
нальностей ему было присужде
но первое место за исполнение 
песен. А в памяти вьетнамца 
Нгуел Пан Коана — белый снег 
летом на горных вершинах Кав
каза._ Для каж.дого студенческий 
интернациональный отряд стал 
неотъемлемой частью биография. 

В. СТЕПАНОВ 

И труд, 

и отдых 
с 1964 года комитет комсомола 

ЛПИ поддерживает широкие дру
жеские контакты с молодежными 
организациями ряда стран. В чис
ле постоянных партнеров нашего 
института по студенческому обме
ну — Будапештский и Дрезденский 
технические университеты, Кра
ковская горно-металлургическая 
академия и Высшая техническая 
школа г. Брно. 

И в этом году, как обычно, мы 
принимаем у себя посланцев дру
жественных вузов. Однако, ны
нешнее лето имело свои особенно
сти. Во-первых, проходи.'! X Все
мирный фестиваль молодежи и 
стулентов. Поэтому вся работа: 
оформление стендов, выпуск газе
ты, чтение лекций, встречи и т. д.— 
строилась таким образом, чтобы 
как можно лучше рассказать о 
X Всемирном, о стране, где он 
проходил. 

Имела свою особенность и рабо
та иа студенческой стройке. . Все 
группы, прибывшие по обмену 
стройотрядами, были направлены 
в Ставрополь в составе зонально
го ССО. Так. например, польская 
группа вела работы на строитель
стве завода железобетонных кон
струкций, немецкие студенты — на 
бетонировании фундамента сель
скохозяйственного сооружения. О 
том, что наши друзья трудились с 
отдачей, в хорошем темпе, свиде
тельствуют и высокие заработки. 

Кроме того, программа иност
ранных студентов предусматрива
ла помимо участия в строительст
ве широкое знакомство с условия
ми жизни в СССР, осмотр досто
примечательностей. Поскольку 
впервые ннтеротряд дислоцировал
ся на юге нашей страны, для сту
дентов были организованы экс
курсии в Ставрополь, Изобильный. 
Польская группа ездила в Дом-
бай. 

После тридцати дней работы 
группа иностранных студентов в 
течение 15-дневного срока знако
милась с основными архитектур
ными и историческими памятника
ми Москвы. Ленинграда^ Таллина. 
Прн этом культурная программа 
учитывала пожелания гостей. На
пример, немецкая группа в тече
ние шести дней гостила в Ленин
граде, остальное время —в Моск
ве и Таллине. А польские студен
ты пробыли у нас 9 дней, з'атем 
погетилн Москву, Таллин и Ригу. 

Программа студенческого обме
на этого гола выполнена, и сей
час подводятся его итоги. 

Г. КАНЫГИН. 
член комитета ВЛКСМ 

На Вуоксе-в «Северном» 
Давно полюбился студентам и сотрудникам института этот жи

вописный уголок ка Вуоксе. Лесные заросли, тенистые протоки, 
обилие ягод и щедрые дары подводного царства, — все манит к 
себе любителей природы, все здесь располагает к отдыху. Не слу
чайно средн сотен политехников, побывавших за лето в своем спор
тивно-оздоровительном лагере, найдутся лишь единицы новичков. 
Большинство приезжает сюда ежегодно. Здесь отдыхают семьями. 
В «Северном» — свон ветераны, свои традиции, давно сложившийся 
стиль работы. 

Походы, костры, прогулки на лодках, рыбная ловля — не во
образить без них жизнь «Северного». Так невозможно представить 
этот лагерь и без спортивных соревнований, праздников и карна
валов. Из года в год все отдыхающие отмечают «День рыбака»» 
«День грибника», «День Нептуна» и др. и, заражаясь духом ве
селья и дружеских состязаний, вносят в традиционные мероприя
тия выдумку и оригинальность. 

Сейчас хмурится за окном октябрь, но в эти дни с особым удо
вольствием вспоминается лето. Пусть же публикуемые нами снимки 
подарят каждому другу «Северного» частичку минувших солнечных 
дней и напомнят отдельные эпизоды лагерной жизни. 

НЛ СНИМКАХ*. Вверху: «День Нептуна», эпизод — «Казнь»; 
внизу: студенты на сенокосе (слева); пожар в лесу: «Воды, воды...». 

Фото Б. Булко, сотрудника 
кафедры радиоэлектроники 

Спорт. Спорт. Спорт̂  Спорт* 

КАПИТАН БАСКЕТБОЛА 
Улица, на которой жил Воло

дя, отличалась бедовыми маль- • 
чишками, особенно любившими 
гонять в футбол. Но вот в один 
прекрасный день мальчик по
нял, что во дворе играть хоро
шо, а на стадионе — лучше. • 
Пришел ^ футбольную секцию. 
Тренер посмотрел на него: вро
де крепкий, да ростом не вы
шел — низковат. А- сколько ро
слых ребят желают... Так, мол, • 
и так — объяснил, что не го
дится. 

Во.тодя не отчаялся; взял и 
направи.лся, куда бы вы дума
ли... к баскетболиста-м. Тоже • 
сначала пе желали • брать. А 
он, как стоял в̂  спортивном за
ле, так и сел на пол, дескать, 
что хотите со мной делайте, а 
я прирожденный баскетболист. 

Тренер спортшколы «Дина
мо» Алексей Федорович Кня
зев решил взять паренька. И 
не ошибся. Уже через несколь
ко месяцев команда заняла пер
вое место в городе, а сам Воло
дя, как это принято говорить,, 
стал душой команды. Ее капи
таном. За неиссякаемую жизнс-
радостпость, игровую неутоми
мость, умение прийти на по
мощь в трудную минуту... 

На площадке ' занимал место 
разыгрывающего игрока. Это 
значит, что вся инициатива при
надлежала именно ему: и в за
щите, и в полузащите, и подчас 
— в Нападении... 

Шли г«ды. Владимир Мирзо-
ян поступил в Институт физиче
ской ку.чьтуры имени П. Ф. Лес
гафта, выполнил 'норму мастера' 
спорта пр баскетболу. Тогда в 
студенческой команде «Бурёве-
сгник» играли сильнейшие бас

кетболисты страны. А где быть 
сильному? 

Стал капитаном команды. И 
вообще так уж получалось: где 
бы он ни играл, всегда назначали 
капитаном. Это ничего, что рост 
всего 174 сантиметра. На пло
щадке часто переигрывал двух
метровых гигантов. Стометровку 
бежал за 11,6 секунды. В высо
ту прыгал действительно «выше 
головы»—175 сантиметров. Но, 
пожалуй, самое важное, что отли
чало Владимира Мирзояна, это. 
замечательное сочетание таких 
человеческих качеств как непри--
нужденная строгость и мягкий 
юмор. 

Несколько лет назад на Все
союзных студенческих соревнова
ниях последнюю игру пришлось 
проводить поздно вечером. Ленин
градцы боролись с одесситами за 
5-е место. Встреча проходила на-' 
пряжено. Много сил было потра
чено. И тут капитан в разгаре 
матча то ли в шутку, то ли 
всерьез сказал товарищам: «Вы
играем—целую бочку квасу пре
поднесу!»... Возможно, эта и 
другие мирзояновские шутки как 
раз помогли ленинградцам выиг
рать матч. Но как бы там ни бы
ло, только баскетболисты через, 
полчаса ' после' игры удивились: 
капитан напоил всех душистым 
квасом. 

" — Откуда?—спрашивали его. 
• - г ' Е щ е вчера договорился,— 
отвечал Владимир. . . . 

Много было матчей. Всех, ко

нечно, не пр]шомпншь. Вот уже 
на висках седина, и как часто это 
случается, он почувствовал: 
время передавать опыт молодежи. 
Начал работать тренером. Орга
низовал в нашем институте бас
кетбольные команды. Я какие! 
Мужская уже три года подряд 
держит первенство по горсду-. 
Женская—всегда в числе при
зеров. А сборная студенческая 
команда Ленинграда «Буревест
ник» на 50 процентов состоит из 
политехников. Разве чемпионка 
Европы этого года среди баскет-
болисток-юниорок Татьяна Фауст 
не благодарна своему тренеру? А 
член сборной Василий Буслейко? 
А капитали сборной политехниче
ского института Александр Алек
сандров?.. 

Дел. в институте Владимиру 
Нетроеов1Р1у хватает. Но и до
ма покоя нет. , 

— Папа, запиши в команду! 
. — Папа, ты же баскетбольный 

капитан! 

Часто приходится солидному 
тренеру успокаивать своих де
тей: шестилетнюю Олю и вось-

" милетнего Еирюгау, ,которые 
очень-очень хотят сыграть в 
баскетбол за сборную института. 
величая папу «баскетбольный 
капитаном». 

И дети правы. Их отец, деЙ-
• ствительно, капитан баскетбола. 

По большому счету. Тот капитан, 
чей «баскетбольный корабль» 
и в этом году намеревается от
стоять звание чемпионов среди 
вузовских команд города. Тот. 
кто помогает студентам быть 
крепкими и здоровыми. 

В. ЧУМИЧКИН 
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